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马太福音解经讲道之八十 

天国的变化——君王咒诅无花果树给我们的启示 

读经：可 11：12-14、20-26；太 21：18-22 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：关于今晚我们要查考的经文【太 21：18-22】，是

记载了主耶稣咒诅不结果的无花果树的事情，如果我们对比符类福音的相关记载，会发现同一件事有不同

的记载。例如，马可告诉我们，主耶稣是进圣城的第二天早晨从伯大尼往耶路撒冷去的路上看到这棵不结

果的无花果树并且咒诅的【可 11：12-14】，然后到第三天早晨，门徒才发现这棵无花果树枯干了【可 11：

20】。但是马太却说主耶稣咒诅无花果树后，无花果树立刻就枯干了。这是怎么回事呢？我们要如何理解

呢？要解释这其中的出入，不知道大家有没有记住我之前告诉大家的那个原则：当我们阅读圣经的时候，

有时候会发现圣经中各书卷关于同一件事情的记载有不同的地方，我们千万不要马上下结论说圣经有错

误，有矛盾，这是不信圣经是神的默示之人，也就是非基督徒所持的态度；作为基督徒，我们面对这样的

出入时，正确的态度是谦卑承认自己的无知，好好去查考一些纯正的解经书籍，这样就可以帮助我们明白

其中为什么会有出入，但并不是矛盾的。因为圣经既然是出于神的默示【提后 3：16-17】，就绝对是没有

错误的。 

那我们要如何理解马太福音和马可福音在这件事上的出入呢？我们要知道，马太在写福音书的时候，

有一个特点，那就是精简；他也常常不是按时间的顺序而是按他要表达的主题来记载主耶稣在世的事件。

所以，关于基督对不结果的无花果树的咒诅，马太是将两天的事件用精简、浓缩的手法一次记载下来了。 

关于基督咒诅不结果的无花果树，我们要思想的是：基督是在什么背景之下咒诅无花果树的？祂为什

么要咒诅无花果树？这对今天的我们有怎样的教导？下面我们就一起来查考这事件，并找出基督借此要给

我们怎样的启示： 

 

一、基督在什么背景下咒诅无花果树？ 

18-19  早晨回城的时候，祂饿了，看见路旁有一棵无花果树，就走到跟前，在树上找不着什么，不

过有叶子，就对树说：“从今以后，你永不结果子！”那无花果树就立刻枯干了。   

 要了解基督是在什么背景下咒诅这棵不结果的无花果树的，我们必须要了解当时的大背景，那就是

主耶稣在最后一周进入耶路撒冷圣城去传道，晚上到伯大尼的马大和马利亚家住宿。前一天，基督已经洁

净了圣殿，这事件很重要，和基督咒诅无花果树也很有联系。 

我们上一次查考基督洁净圣殿的时候就已经说了，基督之所以要洁净圣殿，就是要指出当时整个以色

列的宗教信仰的世俗化和形式化。所以，现在祂又咒诅了那棵不结果的无花果树，联系起来思想，就可以

知道，这乃是基督要预告神将要对徒有外在宗教形式的以色列进行审判。因为无花果树在旧约常常被象征

为神的百姓以色列。 

但是，可能有人有疑问，无花果树能不能结果子，不是它自己可以决定的，所以基督咒诅它，是不是

太无辜了？况且，基督要警示祂的百姓，为啥要咒诅没有罪的无花果树呢？ 

我们要知道，基督是创造之主，祂对万物都拥有绝对的主权。祂当然可以使用任何事物来显明祂自己

的旨意。所以，祂咒诅无花果树并不涉及祂是否公义的问题。 

另外，如果我们参看马可福音的记载“第二天，他们从伯大尼出来，耶稣饿了。远远地看见一棵无花

果树，树上有叶子，就往那里去，或者在树上可以找着什么。到了树下，竟找不着什么，不过有叶子，因

为不是收无花果的时候。耶稣就对树说：‘从今以后，永没有人吃你的果子。’祂的门徒也听见了。”【可
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11：12-14】可能也会有疑问，既然“不是收无花果的时候”（那就不是它应该结果子的时候），那它没有

果子岂不是很正常吗？为何要受咒诅呢？我不知道大家是不是也有这样的疑问。这其实是对无花果树不了

解，也是误解了马可所说的“不是收无花果的时候”的意思。 

首先，迦南地的无花果树，正常结果子的季节是在六月间，但是，也有无花果树会在其它时间结果子；

而无花果树要结果子的时候，肯定是先结果子，然后慢慢长出叶子的；所以，长满叶子就是表明已经结了

果子了。主耶稣进耶路撒冷圣城的时候，是在逾越节期间，这是三四月间，本来不是无花果树结果子的时

节，但是既然这棵无花果树长满了叶子，就应该是有果子的。然而，主耶稣来到它的面前，却找不到一个

果子。 

然后，马可所说的“不是收无花果的时候”的真正意思是指还没有到收果子的时候，果子成熟是需要

一个过程的；所以马可的意思是要指出不存在有人已经将这棵树的果子收走的可能，它如果有果子就一定

还在树上。结果，主耶稣来到它面前，它枝叶繁茂，却没有一个果子。这样，基督咒诅这棵给人虚假希望

的无花果树，就是很正常了。因为祂正是要借此来表明当时的以色列，整个信仰的状况就是徒有其表——

有圣殿、祭司和祭祀的制度，还有节期和旧约圣经等等，却没有信仰内在的实质，没有信仰的真果子——

对神的敬畏和敬虔的生活；这样徒有其表，给人虚假盼望的宗教是要受到神严厉的审判的。 

弟兄姊妹们，当时的犹太教会的确拥有炫耀外表的一切，它有金碧辉煌的圣殿，有严谨的祭司制度，

还有每天的礼拜，年度的节期；包括旧约圣经，利未人的各样礼仪和早晚的献祭。但在这些很好的叶子底

下，犹太教会完全没有果子。它没有美德，没有信心，没有爱，没有谦卑，没有灵性，没有真正的圣洁，

没有接受它的弥赛亚的意愿【约 1:11“祂到自己的地方来，自己的人倒不接待祂。”】。反而，犹太教会

中充斥着各样的罪恶，圣殿在那个时代已经成了贼窝；宗教领袖是一些自以为义的人，民众又因为领袖的

错谬引导而走在错误的道路上，追求的是律法上字句的义，也想要凭着自己的行为和功劳来赚取神的恩宠。 

因此，当时的犹太教会就像这棵无花果树，不久就要枯萎死去。它所有外在的装饰都要被夺去，它的

成员要被分散到全地。耶路撒冷将要被毁，圣殿要遭焚烧，每天的献祭要被除去。这棵树要枯萎，直到完

全枯萎贴地为止。在以色列的历史中，我们知道这件事在离基督咒诅无花果树之后不久就发生了。那就是

公元 70 年，罗马将军提多率领军队攻占了耶路撒冷城，将圣殿彻底拆毁，整个圣城也被摧毁了；而犹太

人也有很多都被掳掠，被卖为奴隶。从此以后，犹太人被分散在列国之中，被追杀，被从这国赶到那国……。

就如二战期间，德国希特勒下令屠杀了有六百万的犹太人。莱尔主教对此评论说：“从未有一个预表是如

此按字义应验的；在每一个游荡的犹太人身上，我们都看到那棵被压倒无花果树的一枝。” 

 

二、基督为什么要咒诅无花果树？ 

基督为什么要咒诅这棵不结果的无花果树呢？我们从接下来的经文中可以看到，这不单是我们前面提

到的祂要借此宣告对以色列这个徒有其表的旧约教会进行审判；也是要借此启示出关于信心和祷告之间的

真理。 

20-22  门徒看见了，便希奇说：“无花果树怎么立刻枯干了呢？”耶稣回答说：“我实在告诉你们：

你们若有信心，不疑惑，不但能行无花果树上所行的事，就是对这座山说：‘你挪开此地，投在海里！ ’

也必成就。你们祷告，无论求什么，只要信，就必得着。”  

基督在此强调信心的能力是大的 

因为基督说：“我实在告诉你们：你们若有信心，不疑惑，不但能行无花果树上所行的事，就是对这

座山说：‘你挪开此地，投在海里！ ’也必成就。” 

同时，基督也教导我们，祷告要成就、能成就的也是不可思议的！ 
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因为基督在此应许说：“你们祷告，无论求什么，只要信，就必得着。” 

今天很多基督徒（甚至包括传道人）常常误解基督在此的应许，他们对人说，只要你有信心，你们祷

告，无论求什么（病得医治、车子、房子、票子等等），都可以得着。这就是现今灵恩派成功神学的错误

教导。 

其实，这是误解了基督在这里所说的意思。信心和祷告之间是有着很主要的联系的。然而，我们不能

将这两者的关系绝对化，说如果没有信心（小信），就绝不可能得着神的恩惠。如此绝对化信心和祷告之

间的关系，是错误的。使徒行传十二章 1-19 节给我们看到，在使徒时代的教会，为着被捕的彼得代祷，似

乎就没有多大的信心；因为当被天使救出来的彼得去敲门的时候，他们竟然都不敢相信这是真的，还认为

是罗大搞错了。请问，他们当时的祷告很有信心吗？但是神却给他们成就了。所以我们要知道，神的恩典

永远是在主导地位的，而不是我们的信心在主导地位。 

当然，基督在这里主要强调的，的确是信心和祷告之间的重要关系。正如圣经也告诉我们，祷告是我

们支取神恩惠的重要途径一样，我们如果不祷告就得不着。同样，如果我们没有信心，当然祷告也就没有

多大的用处了。 

然后，我们也需要知道，基督在此强调的“信心”，肯定不是如现今很多人所理解的“信心”，他们

所说的其实不是基督所说的“信心”，而是“自信”！是自以为的信心，其实不是真正的信心。因为真正

的信心是对神话语和应许的确信。 

真正的信心以及凭着信心所做的祷告，当然是大有能力的，是可以成就平时人所认为不可能成就的事

情的。这在基督徒的生命经历中应该是非常真实的。弟兄姊妹们，你有这样的经历吗？ 

亲爱的弟兄姊妹们，主基督为什么要咒诅不结果的无花果树呢？祂要借此教导门徒们，也是教导历代

的基督徒关于信心和祷告的真理，教导信心和祷告之间的重要关系。祂要门徒们明白，在他们信仰的道路

上，信心和祷告是可以为他们成就大事的。这一点其实正是和当时的犹太领袖所教导的形成的相反的对比。

因为当时的宗教领袖教导民众要靠自己努力遵行律法；但基督告诉我们，凭着信心向神祷告，可以为我们

成就大事，也即遵行神的诫命和律法。 

下面我们来看第三点： 

 

三、给我们的教导 

弟兄姊妹们，关于圣经在此所记载的主耶稣咒诅不结果的无花果树的意义，我们不可到此为止。我们

可以在这件事上找到更多教训。这些事情既是为犹太人，也是为我们的缘故写的。所以，接下来我们要一

起来思想基督咒诅无花果树这件事给我们的教导是什么？我主要列出以下三方面： 

第一，真信仰必须要结出果子来，否则要受到神严厉的审判。 

弟兄姊妹们，基督咒诅不结果的无花果树这件事，无论是对教会还是基督徒个人，都是有很好的警示

作用的。 

基督在地上有形的教会，也如同是无花果树一样，但是如果不结果子的话，那么也肯定会落在要变成

一棵枯萎无花果树的可怕危险之中！今天有很多的教会落在追求外在的宗教活动和事工上，或者也有一些

教会只追求纯正的信仰告白，外在僵硬的教条，却忽略了真实的悔改和相信，这是很糟糕的，也是很危险

的。 

就如启示录二到三章，复活的基督写信给当时小亚细亚省的那七个教会，现在在哪里呢？它们可曾经

都是非常出名的教会啊。以弗所、示每拿、别迦摩、推雅推喇、撒狄、非拉铁非和老底嘉，这些教会现在

在哪里呢？它们都消失了。因为它们后来都只有叶子，却没有果子。我们知道，在基督写信的当时，那七
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个教会，除了示每拿和非拉铁非教会，其余五个教会都有被基督警告和责备过的。所以，当它们后来都落

入虚假的信仰之中时，我们主，也就是教会的元首耶稣基督的咒诅临到它们，它们就成了枯萎的无花果树。

这是何等令人畏惧的事情！ 

另外，这一事件也适用每一个基督徒个人。当基督徒只维持外在形式的基督教信仰却不结果子时，他

也会落在要变成一棵枯萎无花果树的可怕危险之中。只要一个基督徒只满足于宗教的叶子——按名是活

的，其实是死的，有敬虔的外貌，却没有敬虔的实意——他的灵魂就落在极大的危险之中。只要他满足于

上教堂，领受主餐，被人称为基督徒，内心却没有改变，还没有离弃罪——他就是在每天触动神的怒气，

要把他剪除，无可救药。果子，敬虔的果子——圣灵的果子，是我们得救与基督联合，走在通向天堂路上

的唯一可靠证据。愿这深深存在我们心里，决不忘记！ 

亲爱的弟兄姊妹们，让我们牢牢记住这一点。让我们小心自己里面的骄傲；让我们不要心高气盛，反

倒要惧怕。这对于我们每个人都是很严厉的提醒和警戒。我们今天不要满足于已经委身在信仰纯正的教会，

不要以为自己已经作了纯正的信仰告白，每个主日都尽量到教会聚会了，就觉得自己在信仰上已经很好了。 

弟兄姊妹们，如果你的心没有真正对神的敬畏，如果你没有在每一天实际的生活中谨守遵行神的诫命

和律法，如果你没有在实际的生活中让圣经的真理原则来指导，那么，你并没有结出敬虔的果子，你的信

仰还是虚有其表的。那被咒诅的无花果树就是对我们最严肃的提醒。 

当然，这并不是说，只要我们稍微不结果子，就要受到咒诅。乃是说，如果我们从来没有结出敬虔的

果子，或者仅有外在形式的宗教生活，却没有敬虔的实意，那么，就会受到咒诅。正如基督对那些奉祂命

传道、赶鬼、行异能却不遵行天父旨意的人说：“你们这些作恶的人，离开我去吧，因为我从来不认识你

们。”【太 7：21-23】 

第二，我们要思想关于信心的问题。 

因为基督为什么要咒诅不结果的无花果树呢？一方面是因为祂要借此预告徒有其表的以色列要受到

神的严厉审判；另一方面，祂也是要教导门徒们（包括我们）关于信心和祷告的宝贵真理。所以说，今天

我们每一位弟兄姊妹，我们也应该要思想，我们是存着信心每一天来跟随基督呢？还是小心？还是不信

呢？不信的人，不是基督徒！如果我们意识到自己的小心，那我们也要及时的悔改。就像福音书里面记载

有一位父亲，为自己生病的孩子来求主耶稣拯救和医治。主耶稣对他说：“你若能信，在信的人，凡事都

能。”父亲知道自己的信心小，信心不足，所以就哭着呼求说：“我信，但我信不足，求主帮助！”【可

9：17-24】 

弟兄姊妹们，在我们实际生命的经历之中，我们也会落在小信的状况之下，有时候我们也会很软弱；

但是，一个真正的基督徒，他绝对不会彻底没有信心。所以，这是我们每一个人需要在这里思想的。因为

信心是我们成为基督徒的一个关键因素，或者说是一个重要的途径。因为你只有借着信心与基督联合，你

才能被称为义，才能够成为真正的基督徒。因此，我们每一个人都要思想，我有没有信心？ 

第三，那就是祷告。 

关于祷告，在这里我们每一个人要思想的是，你要借着信心来祷告；你要凭着信心来祷告。 

祷告不是去讲很多的话就觉得已经很好了；祷告也不是说你每天都必须跪在那里，跪一个小时，这才

算是你祷告了。 

各位亲爱的弟兄姊妹，不是这样的。祷告是不拘形式的，是不拘地点的，是不受时间、空间和形式的

限制的。当然，如果我们有时间，在家里面，有外在的环境和条件，我们是应该抽出一个特别的时间好好

在神面前去安静祷告，去默想；但是，这并不代表说其它时间就不能祷告。对不对？ 
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然而，祷告最重要的一点是什么？就是你要凭着信心。因为基督在这里特别强调的就是，祷告要凭着

信心。你如果有信心，信是得着，就必得着。所以，这是我们应该看到的，我们在这里应该要去思想的。 

弟兄姊妹们，我们的祷告生活如何呢？一个从来不祷告的基督徒，事实上，他根本就不是一个真正的

基督徒！就如《常常祷告》这本书的作者法兰斯.巴克牧师在书中第一章<暗中的祷告>中所说的：“若我们

没有亲自学到何谓祷告的话，将在死后遇见一位我们所不认识的神。”这是多大的警告啊！ 

弟兄姊妹们，我们现在真的是需要好好去思想，我们现在真的是越来越忙碌，生活压力也的确是很大。

所以，常常很多时候，我们因为忙碌，因为各种事物的打扰，我们就忽略了祷告的事情，忽略了去亲近神；

这是不应该的。 

当然，我们祷告，最重要的是要凭着信心去祷告；如果我们不是凭着信心去祷告，那我们祷告也是在

得罪神，也是在冒犯神。 

 

所以，求神帮助我们，求神让我们透过耶稣基督咒诅不结果的无花果树的这个事情，让我们真的是从

中去领受提醒、警戒和教导，让我们努力的在我们实际的生活当中，结出果子与悔改的心相称，让我们行

事为人与蒙召的恩相称；让我们行事为人应当像光明的子女。因为我们就是神的儿女，就是在光明中行的

人。 

也让我们不断的省思自己，让我们真的是借着信心，多多的透过祷告去亲近神，去向神支取祂应许要

给我们的一切恩惠。正如海德堡要理问答也是告诉我们，我们基督徒为什么要祷告呢？答案说：“因为神

要求我们感恩，而祷告是感恩中最重要的一部分；另外，神将祂的恩典和圣灵只赐给那些不住祈求、满心

渴慕神恩赐，并为这些恩赐感谢神的人。” 

求神帮助我们，让我们真的在每一天的生活当中，借着祷告多多去支取神所应许要给我们的恩惠，以

致我们更好的，更有力量来过我们每一天的基督徒生活，来见证荣耀我们的神。阿们！ 

 

思考问题： 

1、当我们遇到圣经中不同书卷对同一件事情有不同记载的时候要怎么应对？批判圣经有问题吗？ 

2、基督是在什么背景下咒诅不接果子的无花果树的呢？知道这个背景对我们理解此事有何帮助？ 

3、基督为什么要咒诅这棵不结果子的无花果树呢？祂对门徒有怎样的用意？ 

4、信心与祷告有怎样的关系？为什么我们不可以将这两者的关系绝对化？ 

5、这一事件对今天的我们有怎样的提醒和教导？ 

 

本系列讲义参考书目： 

亨利马太牧师的《马太福音注释》 

精读本圣经注释 

新译本研读本圣经 

莱尔《马太福音释经默想》 

字字珠玑 细读马太福音 

研修本圣经注释 

刘道顺牧师从救赎史的观点看圣经 

 


